

Jacqueline Peschard

Publicaciones recientes de ciencia política y sociología

Siglo XXI, Ed.

- Jaulin, Robert, *El etnocidio a través de las Américas*, 1976, 368 pp.
 Cirules, Enrique, *Conversación con el último norteamericano*, 1976, 272 pp.
 Ferrari, J. C., *La energía y la crisis del poder imperial*, 1976, 344 pp.
 Katz, J. M., *Oligopolio, firmas nacionales y empresas multinacionales*, 1976
 152 pp.
 Sandoval, I., *Las crisis políticas latinoamericanas y el militarismo*, 1976,
 196 pp.
 Solari, A. E. y otros, *Teoría, acción social y desarrollo en América Latina*,
 1976, 640 pp.
 Poulantzas, Nicos, *Las crisis de las dictaduras*, 1976, 156 pp.
 Krauze, Enrique, *Caudillos culturales en la Revolución Mexicana*, 1976,
 336 pp.
 Keller, Suzanne, *El vecindario urbano. Una perspectiva sociológica*, 1975,
 255 pp.
 Amin, S., *¿Cómo funciona el capitalismo?*, 1975, 144 pp.
 Barnet, Richard, *La economía de la muerte*, 1975, 192 pp.
 Ianni, Octavio, *Esclavitud o capitalismo*, 1975, 168 pp.
 Marín, G. *Una historia fantástica y calculada: la CIA en el país de los chilenos*, 1975, 280 pp.
 Palloix, C., *Las firmas multinacionales y el proceso de internacionalización*,
 1975, 300 pp.
 Rey, P. P., *Las alianzas de clase*, 1975, 272 pp.

Nuestro Tiempo, S. A.

- Pino Santos, Óscar, *La oligarquía yanqui en Cuba*, 1975, 205 pp.
 López y Rivas, Gilberto, *La Guerra del 47 y la resistencia popular a la ocupación*, 1976, 207 pp.
 Castro, Fidel, Depestre, René y otros, *El asalto al Moncada y la revolución latinoamericana*, 1975, 196 pp.

Fondo de Cultura Económica

- Taled, Ahmed, *Cartas desde la prisión, 1957-1961*, Colección Popular, 1976, 167 pp.
- Kaplan, Marcos, *Teoría política y realidad latinoamericana*, Archivo del Fondo No. 66, 1976, 78 pp.

Cuadernos Pasado y Presente

- Parvus/Mehring, Luxemburg, Kautsky, *Debate sobre la huelga de masas (1a. parte)*, 1975, 283 pp.
- Lagardelle, Hubert, *Huelga general y socialismo*, 1975, 270 pp.
- El Congreso Internacional Comunista (1a. parte)*, 1975, 421 pp.
- El Congreso de la Internacional Comunista (2a. parte)*, 1975, 211 pp.

UNAM

- Hurtado Márquez, Eugenio, *La Universidad Autónoma 1929-1944*, 1975.
- Varios, *Capitalismo, atraso y dependencia en América Latina*, 1975.

ERA, Ed.

- Collotti, Pischel Enrica, *La Revolución China, I*, 1976, 280 pp.
- Collotti, Pischel Enrica, *La Revolución China, II*, 1976, 260 pp.
- Salama, Pierre, *El proceso de subdesarrollo*, 1976, 220 pp.
- Bon Frédéric y Burnier, Michel Antoine, *Clase obrera y revolución*, Colección Popular, 1975, 150 pp.
- Glucksman, André, *El viejo y el nuevo fascismo*, Colección Popular, 1975, 122 pp.
- Sánchez García, Antonio, *Cultura y revolución*, Colección Popular, 1976, 130 pp.

Varios

- Bermúdez, Antonio, *La política petrolera mexicana*, J. Mortiz, 1976, 122 pp.
- Leñero, Luis, *Socio-cultura y población en México*, IMES, 1975, 143 pp.
- Magdoff, Sweezy y otros, *El poder de los bancos extranjeros en América Latina*, Ed. Síntesis, Buenos Aires, 1975, 198 pp.
- Orozco, Wistano Luis, *Los ejidos de los pueblos*, Ed. El Caballito, 1975, 260 pp.
- Vallejo, Demetrio, *Cartas y artículos desde la cárcel, 1960-1970*, Ed. Posada, 1975, 281 pp.

PUBLICACIONES EXTRANJERAS SOBRE LA
PROBLEMÁTICA LATINOAMERICANA

Davis, Harold Eugene and Larwan Curtis Wilson, eds. *Latin American Foreign Policies; an Analysis*, John Hopkins, 1975, 470 pp.

Breve análisis de la política exterior de las distintas naciones de América Latina. El libro incluye 20 ensayos originales sobre problemas de relaciones exteriores, antecedentes históricos, formulación de la política exterior y conducta internacional de cada una de las naciones consideradas. Es un estudio más amplio que el clásico editado por Carlos Astiz, *Latin American International politics* (CHOICE, enero 1976). Las colaboraciones provienen de distintos especialistas (historiadores, economistas, polítólogos), por tanto, los ensayos difieren en su enfoque, así como en los elementos destacados. A pesar de los grandes esfuerzos de los editores y de no pocos de los autores, no se logró percibir las relaciones internacionales de algunos estados latinoamericanos desde una perspectiva distinta a aquella de las grandes potencias. Los ensayos, tomados colectivamente, manifiestan un nuevo arrojo internacional por parte de incluso los países más pequeños del hemisferio; un creciente impacto en el regional y más amplio sistema internacional, así como una creciente interacción intra-latinoamericana. Los autores identifican el mecanismo de la formulación de la política exterior con el aspecto menos comprensible de las relaciones internacionales latinoamericanas.

Etchison, Don L., *The United States and Militarism in Central America*, Praeger, 1975, 150 pp.

Etchison, licenciado en relaciones internacionales de la Universidad de Miami, sostiene que "la causa principal del atraso y estancamiento político en los estados centroamericanos ha sido la dominación en la política y el gobierno ejercida por las fuerzas armadas". Considera que el militarismo político se mantiene en Centroamérica (con excepción de Costa Rica), apoyado por los Estados Unidos a través de sus programas de asistencia militar. Etchison define el militarismo político como "la dominación de líderes militares, instituciones militares y valores militares sobre líderes, instituciones y valores civiles en la política y el gobierno". El autor, antes que presentar un estudio objetivo de los militares en Centroamérica, hace juicios morales sobre su impacto en la política y el gobierno. Etchison parte del juicio preconcebido de que el militarismo ha sido malo para Centroamérica y posteriormente selecciona los materiales capaces de corroborar su tesis. La gran mayoría de sus fuentes son norteamericanas. A pesar de que el cuerpo de su estudio es informativo, sus conclusiones no siempre están fundamentadas por los datos.

Rock, David, ed., *Argentina in the Twentieth Century*, Pittsburgh, 1975, 230 pp.

Esta colección de artículos ofrece análisis económicos y políticos de la Argentina del siglo XX. Incluye la creciente y constante popularidad del peronismo, relaciones comerciales y problemas con los Estados Unidos y Gran Bretaña y la expansión de la inversión extranjera. Los artículos presentan, desde una perspectiva histórica, un enfoque conciso y claro desde 1880 hasta 1970, asistido de una excelente utilización de gráficas, cuadros y datos estadísticos. Existen ya muchos libros que abarcan gran parte del material aquí proporcionado: *Argentina: Peronism and Crisis* —colección de artículos de la revista *Latin American Perspectives* (vol. 1, no. 3, otoño 1974) dedicada a la Argentina contemporánea desde una perspectiva histórica y económica; *Why Peron came to power; the background of Perón in Argentina* (CHOICE, marzo 1969) editado por Joseph R. Barager, discusión acerca del desarrollo laboral, político y económico del último siglo. No obstante, la antología de Rock está puesta al día y ofrece una visión más amplia.

Rock, David, *Politics in Argentina, 1890-1930; the Rise and Fall of Radicalism*, Cambridge, 1975, 315 pp.

Rock, especialista británico en América Latina, emprendió una extensa investigación de campo en Argentina. Su análisis del ascenso y caída del partido radical muestra la dificultad de promover la reforma, sin agredir a las élites dominantes. La hipótesis central de su trabajo es que la meta de preservar la armonía entre las clases socioeconómicas es perjudicial para los grupos no-elitistas, Rock define a los "radicales" como un "movimiento popular conservador" que se ha ido haciendo cada vez más pragmático y corrupto en la consolidación de su posición política y en la distribución de los beneficios a sus seguidores. Podemos notar el impacto de la crisis económica sobre este tipo de sistema cuando los radicales son abandonados por todos los grupos socioeconómicamente relevantes y cuando el presidente Yrigoyen es derrocado por un golpe militar. El autor concluye con una observación: "el radicalismo por primera vez sacó a luz las dificultades de aplicar un sistema de poderes compartidos en una sociedad con una marcada inclinación hacia el elitismo y los privilegios". Este estudio es una adecuada introducción al tan famoso libro de Robert Potash, *The Army and Politics in Argentina, 1928-1945: Yrigoyen to Peron* (CHOICE, feb. 1970).

Chile: Under Military Rule; a dossier of documents and analyses, ed. por Gary Mac Eoin, IDOC/North America, 1974, 164 pp.

Amplia colección de artículos periodísticos y documentales elaborada después de la de IDOC, *Chile: The Allende Years, the Coup, under the Junta*

(1973). Incluye material escrito hasta agosto de 1974. Conjuntamente, las dos colecciones proporcionan una extensa variedad de opiniones e interpretaciones acerca de los complicados acontecimientos en Chile que desembocaron en el derrocamiento de la democracia y el establecimiento de una dictadura militar represiva. Las selecciones, tomadas de una amplia gama de fuentes, algunas muy difíciles de obtener, son predominantemente críticas del régimen militar y de la política norteamericana, aunque están también presentes algunos de sus defensores. Más que tratarse de un intento de documentar la historia de los eventos chilenos, los artículos privilegian factores e interpretaciones significativos. El volumen ofrece una útil documentación acerca de la manera como los eventos fueron percibidos en su momento.

Tugwell, Franklin, *The Politics of Oil in Venezuela*, Stanford, 1975, 210 pp.

Estudio especializado y concentrado en la evolución de la política petrolera en Venezuela. Escrito para especialistas en América Latina sobre la política petrolera. Proporciona consideraciones importantes para norteamericanos interesados en los llamados programas de independencia energética y en la política exterior norteamericana. El libro abarca los antecedentes históricos de la política petrolera, las políticas de las administraciones de Betancourt, Leoni y Caldera, e incluye un capítulo de conclusiones que cubren hasta 1974. Anticipándose a la nacionalización del petróleo venezolano, Tugwell esboza las contribuciones más importantes de Venezuela al desarrollo de la OPEP. La interdependencia del gobierno de Venezuela y las grandes compañías petroleras se remonta a las primeras concesiones otorgadas por el dictador Juan Gómez hasta el idealismo patriótico de Pérez Alfonso, el mayor experto en cuestiones petroleras del país. Esta dependencia se convierte en una contienda entre los derechos y poderes de la soberanía por un lado y el entrenamiento, el *know-how* y los poderes financieros de las multinacionales petroleras, por el otro. En el caso de Venezuela, la primera alternativa parece destinada a triunfar.